
 

 

VERBALE RIUNIONE DEL CONSIGLIO CONSORTILE (CC) 
DEL 13 DICEMBRE 2017 
 
 
 
Presenti per il CC: inizio seduta: 47 voti su 57 voti come a distinta allegata 
 
Presenti per la DC: Gandolla, Mauri, Crivelli, Della Torre 
    Dir. Kocher, Gennari 
 
Ordine del giorno: Approvato 
 
 
 
 
 
Trattande: 
 
 
1. Appello nominale 
 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
3. Messaggio n. 69 accompagnante i conti preventivi per l’anno 2018 
 
4. Pianificazione investimenti – discussione 
 
5. Messaggio no. 38 (nuovo) concernente la richiesta di un credito di costruzione di Fr. 

13'980'000.— per il risanamento di condotte consortili situate nei comuni di Bedano, 
Gravesano, Lamone e Cadempino (Lotti 5-6) 

 
6. Messaggio no. 67 concernente la richiesta di un credito di Fr. 1'430'000.— per la 

sostituzione di una condotta premente in viale Castagnola a Lugano 
 
7. Messaggio no. 68 concernente la richiesta di un credito di Fr. 590'000.— per la sostituzione 

di una condotta in pressione tra la S01 (Paradiso) e la S02 (Lugano) 
 
8. Interpellanze e mozioni. 
 
 
 
 
 

Per il Consiglio Consortile: 
Gli Scrutatori:     Il Presidente:    Il Segretario: 
C. Firpo     A. Bottani    A. Gennari 
M. Solcà 
 
 
 
 
 
 



 

 

1. Appello nominale 
 
Alle ore 18:00 ca. il Presidente CC Antonio Bottani porge i saluti d'uso ed invita il Segretario a 
voler procedere all’appello nominale. Viene scusata l’assenza del Delegato DC Dorici. 
Constatata la presenza del numero legale, come all’allegato elenco dei presenti, apre formalmente 
questa seduta ordinaria del 2017. Non vi sono interventi sull’ordine del giorno. 
 
2. Approvazione verbale seduta precedente 
 
Il Presidente CC Bottani, dopo aver chiesto ed ottenuto la dispensa dalla lettura del testo, apre la 
discussione. 
In difetto di interventi è adottata la decisione No. 1. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
3. Messaggio n. 69 accompagnante i conti preventivi per l’anno 2018 
 
Giungono in sala i Delegati Vacchini, Gianesello, Firpo (presenti 22 Delegati). 
 
Il Presidente CC Bottani apre la discussione. 
 
Si procede all’esame dei conti voce per voce e sul complesso: 
 
30  Spese per il personale 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
31  Spese per beni e servizi 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
32  Interessi passivi 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
35  Rimborso ad enti pubblici 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
36  Contributi propri 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
39  Addebiti interni 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
42  Redditi della sostanza 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
43  Ricavi per prestazioni, vendite, tasse, diritti e multe 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
45 Rimborsi da Enti pubblici 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 
49 Accrediti interni 
Nessun intervento: 50 voti favorevoli 
 



 

 

Riepilogo:    Spese (Fr.)   Ricavi (Fr.) 
1.  IDA Bioggio   11'495’600.00   11'495’600.00 
  
2. IDA Morcote        114'560.00        114'560.00 
 
3. Gandria e Caprino         93’000.00          93’000.00 
 
Messo in votazione è adottata la decisione n. 2. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
4. Pianificazione investimenti - discussione 
 
Giungono in sala i Delegati Patocchi, Vassalli, Monti (presenti 25 Delegati). 
 
Il Presidente CC Bottani apre la discussione sul documento allestito dalla DC “Pianificazione 
investimenti” il quale indica una stima dei costi per future opere consortili.  
Ricorda che questo strumento pianificatorio viene aggiornato periodicamente sulla base 
dell’avanzamento dei progetti d’investimento e in funzione della concessione dei relativi crediti da 
parte del Consiglio consortile (CC) ed è messo annualmente in discussione in CC in occasione 
della presentazione dei preventivi. 
In mancanza di interventi il Presidente CC Bottani chiude la discussione. 
 
5. Messaggio no. 38 (nuovo) concernente la richiesta di un credito di costruzione di Fr. 

13'980'000.— per il risanamento di condotte consortili situate nei comuni di Bedano, 
Gravesano, Lamone e Cadempino (Lotti 5-6) 

 
Il Presidente CC Bottani apre la discussione. Ricorda che il messaggio è stato presentato 
nell’incontro informativo del 4 ottobre 2017 a cui erano invitati i rappresentati dei Comuni ed i 
delegati in CC. 
Il Presidente DC Gandolla comunica che la Delegazione ha già proceduto ad aprire le procedure 
di concorso -benché condizionate all’approvazione del credito da parte del CC- e dalle prime 
aperture vi è una certa tendenza al ribasso rispetto ai preventivi. Non ci si aspettano quindi dei 
superamenti ma piuttosto dei risparmi. Stesso discorso per quanto riguarda gli altri messaggi in 
discussione questa sera. 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 3. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
6. Messaggio no. 67 concernente la richiesta di un credito di Fr. 1'430'000.— per la 

sostituzione di una condotta premente in viale Castagnola a Lugano 
 
Giunge in sala il Delegato Biancardi (presenti 26 Delegati). 
 
Il Presidente CC Bottani apre la discussione. Ricorda che pure questo messaggio è stato 
presentato nell’incontro informativo del 4 ottobre 2017. 
Il Presidente DC Gandolla comunica che questo messaggio era già stato preannunciato anche 
durante la seduta di Consiglio consortile di giugno. Trattasi di un messaggio per lavori già in corso. 
L’urgenza del caso ha imposto questo tipo di tempistiche per la richiesta del credito. 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 4. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 



 

 

7. Messaggio no. 68 concernente la richiesta di un credito di Fr. 590'000.— per la 
sostituzione di una condotta in pressione tra la S01 (Paradiso) e la S02 (Lugano) 

 
Il Presidente CC Bottani apre la discussione. Rammenta che anche questo messaggio è stato 
presentato nell’incontro informativo del 4 ottobre 2017. 
Il Presidente DC Gandolla comunica che i lavori verranno eseguiti quest’inverno vista la 
posizione del cantiere sulla riva lago. L’obiettivo è quello di finire i lavori in tempo per l’inizio della 
stagione turistica. 
Nessun ulteriore intervento. Messo in votazione è adottata la decisione n. 5. 
Il Segretario procede alla lettura del dispositivo di risoluzione come precedentemente messo ai 
voti dal Presidente CC. Il dispositivo è approvato all’unanimità. 
 
8. Interpellanze e mozioni 
 
Giunge in sala il Delegato Ghielmini (presenti 27 Delegati). 
 
Lotti 5-6 – procedure di concorso 
Anastasia (Comano) chiede alla Delegazione perché nei bandi di concorso dei Lotti 5-6 sono 
state imposte 2 condizioni che appaiono particolarmente restrittive quali: 
-il divieto di consorziamento tra le ditte: ciò che esclude diverse ditte dal poter partecipare; 
-referenze unicamente per lavori su canalizzazioni per acque reflue consortili: lavori effettuati per i 
comuni non vengono accettati quali referenza. 
Risponde il Presidente DC Gandolla premettendo che sul medesimo oggetto è pervenuta pure 
una presa di posizione della SSIC (Società Svizzera Impresari Costruttori) che era presente al 
sopralluogo obbligatorio. Purtroppo tale scritto è pervenuto quando il termine di consegna delle 
offerte era ormai quasi scaduto. Abbiamo risposto alla SSIC che terremo in debita considerazione 
le critiche mosse per futuri concorsi. Le osservazioni sono in parte giustificate e derivano da un 
errore di trascrizione non voluto in quanto non vi era la volontà di escludere ditte che avessero 
lavorato per i comuni nonché ad un errore di valutazione nostro. Una rettifica ci avrebbe esposto a 
possibili ricorsi relativi alla procedura e ci avrebbe messo in una situazione rischiosa dal punto di 
vista legale. Riferisce che le offerte sono comunque pervenute numerose e le aperture sono, come 
riferito in precedenza, sensibilmente più basse rispetto al preventivo. 
 
Incontro informativo 
Ghielmini (Canobbio) ringrazia la DC per l’incontro informativo il 4.10.17 nel corso del quale sono 
state riferite importanti informazioni da riportare ai Municipi. 
Il Presidente DC Gandolla ringrazia per complimenti. Informa che si è instaurata questa prassi 
per messaggi di una certa importanza e ciò a seguito dell’abolizione della Commissione delle 
gestione.  
 
Riordino fondiario 
Bottani (Massagno), prendendo spunto dalle discussioni emerse negli scorsi giorni in merito 
all’aeroporto e sulle spese per il riordino fondiario, ritiene che anche all’IDA vi sia una situazione 
fondiaria al quanto precaria che illustra tramite una mappa. Crede sia giunto il momento di 
sistemare questo stato di cose relativo alle proprietà dell’impianto.  
Risponde il Presidente DC Gandolla che la problematica è nota ed è sul tavolo da parecchi anni. 
Purtroppo, nostro malgrado, la questione avanza più lentamente di quanto voluto. Si è conferito 
mandato ad uno studio notarile che a scadenze regolari sollecitiamo per una soluzione.  
 
Progettazione TRA (trattamento acque) e microinquinanti 
Il Presidente DC Gandolla approfitta per aggiornare in merito alla progettazione TRA (inclusi i 
microinquinanti) che è in corso e di cui proprio oggi vi è stata una presentazione da parte dei 
progettisti. Siamo in attesa di ricevere il progetto di massima per marzo p.v. e nel corso del 2018 



 

 

dovrebbe pervenirci pure il progetto definitivo. Nel corso del 2019 dovrebbe poter venir presentata 
al CC una richiesta di credito per la costruzione. 
 
Alle 18.45 il Presidente CC Bottani dichiara chiusa la seduta. 
 
 
 

Letto ed approvato (cfr. dispositivo n. 1 della prossima seduta) 
 

Il Segretario: 
 





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 0 0 0 0
3 Arogno 1 0 0 0 0
4 Bedano 1 0 0 0 0
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 0 0 0 0
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 0 0 0 0
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 0 0 0 0
25 Savosa 1 1 1 0 0 1
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 0 0 0 0

57

voti presenti delegati presenti
47 19

47 0 0

fav con ast

decisione 1





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 0 0 0 0
3 Arogno 1 1 1 0 0 1
4 Bedano 1 0 0 0 0
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 0 0 0 0
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 0 0 0 0
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 0 0 0 0
25 Savosa 1 1 1 0 0 1
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

57

voti presenti delegati presenti
50 22

50 0 0

astfav con

decisione 2





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 1 1 0 0 1
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 0 0 0 0
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 0 0 0 0
25 Savosa 1 1 1 0 0 1
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

57

voti presenti delegati presenti
53 25

53 0 0

fav con ast

decisione 3





 

 

  

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 1 1 0 0 1
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 0 0 0 0
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 1 1 0 0 1
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

57

voti presenti delegati presenti
54 26

54 0 0

astfav con

decisione 4





 

 

 

Comune Voti √
di diritto voti tot voti tot voti tot

1 Agno 1 1 1 0 0 1
2 Alto Malcantone 1 1 1 0 0 1
3 Arogno 1 1 1 0 0 1
4 Bedano 1 1 1 0 0 1
5 Bioggio 1 1 1 0 0 1
6 Cademario 1 1 1 0 0 1
7 Cadempino 1 1 1 0 0 1
8 Canobbio 1 0 0 0 0
9 Capriasca 2 1 2 0 0 1

10 Collina d'Oro 1 1 1 0 0 1
11 Comano 1 1 1 0 0 1
12 Cureglia 1 1 1 0 0 1
13 Gravesano 1 1 1 0 0 1
14 Lamone 1 1 1 0 0 1
15 Lugano 26 1 26 0 0 1
16 Manno 1 1 1 0 0 1
17 Massagno 2 1 2 0 0 1
18 Mezzovico-Vira 1 1 1 0 0 1
19 Monteceneri 2 1 2 0 0 1
20 Muzzano 1 1 1 0 0 1
21 Origlio 1 1 1 0 0 1
22 Paradiso 1 1 1 0 0 1
23 Ponte Capriasca 1 1 1 0 0 1
24 Porza 1 1 1 0 0 1
25 Savosa 1 1 1 0 0 1
26 Sorengo 1 1 1 0 0 1
27 Torricella-Taverne 1 0 0 0 0
28 Vernate 1 0 0 0 0
29 Vezia 1 1 1 0 0 1

57

voti presenti delegati presenti
54 26

54 0 0

fav con ast

decisione 5






